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我覺得挫折對於每個人的感受與想法都有所不同，有正面也有負面的意義，「挫折」會

讓人情緒受到影響，還有心理的波折，總是遭遇失敗，會自暴自棄，有時候也會讓我

們開始懷疑自己的能力變得更沒自信，但嘗試過各種可能性後，會增加許多學習經

驗，發現自己潛能鎖在何處，也比較知道自己該如何適應環境，遇到更大考驗才能堅

持下去；相反的，太快放棄的人常常會不知道自己的極限在哪裡，不容易進步，而且

太快放棄的人往往會覺得自己是「失敗者」，降低自己的能力以外，下次遇到困難就會

更快的放棄，一次次下來只會陷入惡性循環，永遠不會成長，所以不在於「可不可

以」放棄，而是自己有沒有想過「為什麼」要放棄？「什麼時候」該放棄？絕對不能

輕易放棄自己，但要學習「放下」，因為害怕困難、不想努力、不喜歡挫敗感而不面

對、不接受挑戰，就叫做「放棄」，如果經過理性思考後，評估自己的能力，決定轉換

跑道、調整目標，那就叫做「放下」；遇到挫折後，先重新檢視原本給自己設定的目標

是否合理能達到、有沒有超過自己的能力範圍太多，如果只差一點點就能成功，一定

要激勵自己「再試一次」，如果試了很多次還是失敗，就要仔細評估失敗的原因，找出

哪裡出錯，如果問題出在自己，該怎麼調整，如果是大環境的問題，可不可以改變，

是否要堅持下去？「足夠的失敗」要看事情狀況來決定，重點是有沒有辦法從中找出

失敗的原因，不要輕易放棄自己，有時候在無形之中會發現自己的淺能，當自己放棄

自己時，那真的沒人救得了自己。 

 


